



Bulletin d'information
de la commune d'Ardon
70^e édition - Septembre 2024

COMMUNIC ardon



Sommaire

1 _____
Mot de la vice-présidente

2 - 3 _____
Inauguration de la salle de gym

4 - 5 _____
Spectacle des écoles

6 _____
Biblioweek-end
Mérites sportifs

7 _____
Nonagénaires

8 _____
Nouveaux collaborateurs
Agenda - Café des générations

Le mot de la vice-présidente

Ce printemps, les coquelicots qui ont fleuri autour du bâtiment des Vergers ont apporté une touche de couleur au milieu du village et ont enchanté de nombreux citoyens.

Afin de favoriser la biodiversité, la commune d'Ardon a pris l'option de ne plus couper toutes les pelouses à ras, mais de laisser en prairie une partie de ses espaces verts, notamment au Centre de Cordé ainsi qu'au bâtiment des Vergers.

Les pelouses rasées, bien que soignées, sont des déserts biologiques. Elles nécessitent beaucoup d'entretien, consomment de l'eau et des produits chimiques, et n'abritent que peu de faune et de flore. À l'inverse, les prairies, avec leur végétation variée, deviennent des refuges pour les insectes et les oiseaux.

Ce choix contribue à la lutte contre le changement climatique. Les prairies captent plus de CO₂, résistent mieux aux sécheresses et améliorent la qualité des sols. Elles favorisent également l'infiltration de l'eau. Cette esthétique plus naturelle peut surprendre, mais elle invite à repenser notre rapport à la nature.

En adoptant cette pratique, notre commune se positionne en avant-garde d'un mouvement global, prouvant qu'il est possible d'agir localement pour un impact global. Saluons cette initiative et engageons-nous tous pour un avenir plus vert et plus sain.

*Dominique Burrin
Vice-présidente*

2 La vie villageoise

Inauguration du site de Cordé



Le 20 juin 2024, la commune d'Ardon a célébré l'inauguration du site de Cordé, en présence de Monsieur Jean-Philippe Lonfat, chef du Service de l'enseignement. Cet événement marqua la fin d'un chantier d'envergure, échelonné sur plus de six ans et témoigne de la détermination et de l'engagement de notre commune à investir dans des infrastructures modernes et adaptées.

Ce projet ambitieux visait à doter notre commune d'un complexe intégrant les activités scolaires et parascolaires sur le site de Cordé, tout en préservant le charme et l'authenticité de celui-ci. Aujourd'hui, nous pouvons affirmer que cet objectif est pleinement atteint.

Un complexe éducatif et sportif de pointe

La réalisation de ce projet comprend la construction d'une unité d'accueil pour enfants, d'une crèche et d'une nurse-rie offrant plus de 160 places. Ces installations, en plus de l'agrandissement partiel de notre école, insufflent une nouvelle dynamique à notre village. La salle de gymnastique double, moderne et attrayante, est un atout majeur, bénéficiant tant aux écoliers qu'aux sociétés sportives locales.

L'ajout d'un mini théâtre et d'une bibliothèque enrichit le panel d'activités disponibles pour nos citoyens. Ces espaces offrent des opportunités culturelles et éducatives variées. Les couloirs interconnectés entre les différents bâtiments facilitent les échanges et la communication entre les diverses entités.

Des espaces extérieurs conviviaux et sécurisés

Les espaces extérieurs de rencontre et les zones sécurisées ont été réalisés afin de répondre aux besoins des utilisateurs permettant ainsi aux enfants de jouer en toute sécurité et au personnel de profiter d'un environnement de travail agréable.



Un investissement justifié et rentable

L'investissement financier de plus de trente millions de francs est pleinement justifié par les avantages apportés en termes de bien-être et de commodités pour nos jeunes, leurs parents et les utilisateurs qui y travaillent.



Inauguration du site de Cordé (suite)

Des remerciements chaleureux

Ardon peut être fier de la qualité architecturale de ce projet. Je tiens à exprimer ma profonde gratitude à toutes les personnes qui m'ont accompagné et contribué à cette réussite. Je remercie, en particulier, Messieurs Julien Bruggisser et Alexandre Berset, architectes lauréats du concours, Messieurs Michael A. McCallough et Thierry Sabatier, directeurs des travaux, Monsieur Albert Guyaz, conseiller communal émérite et ingénieur conseil, ainsi que Monsieur Gérard Valette, responsable du service technique communal. Leur dévouement et leur expertise ont été essentiels pour cette réalisation.

Perspectives et souvenirs

Avec la fin des investissements principaux, les efforts vont maintenant se concentrer sur la rénovation des anciennes salles de classe, prévue pour la prochaine législature.

Ces travaux permettront de moderniser l'ensemble de nos infrastructures scolaires, assurant ainsi un environnement d'apprentissage optimal et durable pour nos écoliers.

Un livre souvenirs retraçant les différentes phases de construction du site de Cordé a été réalisé par Monsieur Bernard Dubuis, photographe.

Cet ouvrage met en lumière les ouvriers en pleine action et capture les moments-clés des travaux.

Chaque entreprise mandatée par la commune a contribué, proportionnellement à son implication, au financement de cette édition. Ce livre est disponible pour l'ensemble de la population au bureau de l'administration communale au prix de 35.-.

*Pierre-Marie Broccard
Président de la commune*



Retour sur le spectacle d'inauguration

Spectacle inclusif par le biais du théâtre, de la danse, du chant et de la création des décors



La question de l'intégration, du vivre ensemble et de l'inclusion est une problématique qui a été relevée au sein des écoles d'Ardon et qui est importante.

L'inclusion englobe différents aspects: le handicap, l'hyperactivité, le harcèlement scolaire, les hauts potentiels, etc. Avec la direction de l'école, nous avons réfléchi sur la meilleure manière d'aborder ces questions en dehors des tensions et de pouvoir également libérer les blocages que certains enfants subissent au quotidien.

Après réflexion, nous avons pensé qu'un projet qui englobe l'ensemble des classes et des élèves serait une bonne chose et permettrait de tous se regrouper, de réfléchir et d'agir ensemble; ainsi le théâtre, la danse, le chant et la création des décors sont une manière d'aborder cela de manière plus facile et accessible pour des enfants par le biais d'un spectacle.

Toutefois, il ne s'agissait pas de proposer uniquement «un spectacle» sous forme de divertissement mais un projet social réunissant tout le centre scolaire par le biais de cet outil qui a fait participer tous les élèves à l'ensemble du processus de création (écriture, costumes, décor).

Ce projet a débuté en janvier 2023 et aura nécessité 18 mois de préparation jusqu'à sa présentation au public en juin 2024.

Quelques mots sur le spectacle

C'est l'histoire d'un enfant un peu perdu à l'école. Un peu trop avancé pour son âge, il regarde par la fenêtre et s'imagine un tout autre univers: les crayons et les gommes deviennent vivants. Dans la cour d'école, les objets deviennent ses amis face à l'incompréhension de ses camarades.

Sa professeure un peu farfelue saura-t-elle le ramener à la réalité et lui faire voir l'école et ses amis avec un autre oeil?

Saura-t-elle lui faire découvrir par son enseignement original un nouveau goût à l'école? C'est ce que nous avons découvert lors du spectacle qui s'est déroulé la dernière semaine d'école. Au total ce sont 5 représentations qui ont été données dans notre salle de gymnastique flambante neuve et qui ont réunis plus de 1'300 spectateurs.

*Stéphane Pannatier,
Conseiller communal*

du Centre de Cordé, Ardon juin 2024

Organisation et coordination

GESTION ET COORDINATION: Un concept de ANIMA-Projets artistiques et sociaux - Direction artistique, paroles et mélodies: Anna Victoria Kaeslin
ECRITURE ET MISE EN SCÈNE: Anna Victoria Kaeslin avec les élèves de 7H et 8H-
CHORÉGRAPHIES: Marine Heiniger avec les élèves de 1-2-3H et Célien Dubuis avec les élèves de 6H -
COMPOSITION MUSICALE: Matteo Bonvin -
DIRECTION DE CHŒUR: Laurent Vouillamoz avec les élèves de 5H -
COLLABORATION: Association des Parents d'élèves d'Ardon et l'ASOA.

Répartition des tâches

ANIMA - Ecole & Cie s'est occupée de la coordination et de la mise en place du spectacle. Les écoles

d'Ardon ont mis à disposition l'infrastructure, le matériel et les professionnels de l'école. Les travaux publics d'Ardon ont assuré la mise en place de la salle et la sécurité lors des représentations.

La commune d'Ardon a assuré le soutien au projet au travers d'un comité d'organisation qui a été nommé par le Conseil communal:

Audrey Carron, Conseillère communale (culture), Stéphane Pannatier, Conseiller communal (Président de la commission scolaire), Jocelyne Monnet, Directrice école, Xavier Bachmann, Représentant des enseignants, Mélinda Valette, Représentante de l'Association des parents d'élèves d'Ardon, Cynthia Epiney, Représentante de l'ASOA, Laure Milius, création des costumes et autres décors et accessoires, Anna Victoria Kaeslin, Comédienne et responsable du projet.



BiblioWeek-end 2024

«A Table!» tel était le thème du dernier week-end des bibliothèques qui a eu lieu du 22 au 24 mars dernier dans toute la Suisse.

Pour cette occasion, une exposition sur le thème des céréales a été présentée à tous les élèves du centre scolaire



et un quizz proposé aux jeunes afin de tester leurs connaissances sur le sujet. Parmi toutes les bonnes réponses reçues, c'est une équipe de la classe de 7H qui a été tirée au sort et qui a reçu un gâteau à déguster en classe.

En outre, la bibliothèque a exceptionnellement ouvert ses portes le samedi après-midi afin d'accueillir la conteuse Christine Métrailler. Celle-ci a régalé de ses histoires le nombreux public présent. En effet, et afin de rester dans le thème du week-end, les spectateurs ont frissonné en écoutant des récits d'ogres et de sorcières. Dès la fin du spectacle, l'assistance a encore pu partager un moment de convivialité autour d'un apéritif.

Finalement, et pour prolonger le week-end des bibliothèques, le samedi 27 avril, une dizaine de personnes a pris part à un atelier sur la lacto-fermentation. Proposé par une droguiste, ce cours a permis de se familiariser avec ce mode de conservation des aliments et, à la fin de la séance, chaque participante a pu réaliser son bocal de légumes à emporter chez elle.

Au vu des retours très positifs, les bibliothécaires se réjouissent d'ores et déjà du prochain BiblioWeek-end et de toutes les animations qui seront à nouveau proposées!

*Christine Lambiel,
bibliothécaire*

Soirée des mérites sportifs et distinctions sportives 2024

C'est avec un privilège tout particulier que les méritants des distinctions sportives 2024 ont pu inaugurer les installations sportives de la nouvelle double salle de gym du Centre de Cordé. Ces trois jeunes membres de la Lizernoise ont pu démontrer toute l'étendue de leurs talents sur leur nouveau terrain d'entraînement après quelques cérémonies plus à l'étroit dans le Hall populaire.

Après la partie officielle et une présentation des candidats sur le modèle du questionnaire de Proust, les jeunes gymnastes, Axel Evéquo, 13 ans, Clara Guillaume, 12 ans et Noé Schildknecht 12 ans, ont ébloui l'assemblée en accomplissant quelques figures au sol et dans les airs, au son d'une chanson choisie par leur soin. Finalement, un apéritif dinatoire a clôturé cette soirée qui aura fait briller les yeux des spectateurs.

*Audrey Carron,
conseillère communale*



Nonagénaires



Yvette Delaloye est née le 21 février 1934 à Vétroz, dernière enfant venue après ses frères André et Michel.

Elle a vécu son enfance à Conthey dans le petit village de Bourg. A la fin de sa scolarité, elle se destinait aux métiers de l'hôtellerie, partant travailler quelques années à Crans-Montana. Puis elle rencontre Maurice Delaloye,

natif et résident d'Ardon, qu'elle épouse le 22 mai 1959. Elle s'installe alors à la rue du Simplon 19 à Ardon, dans l'immeuble familial de Maurice. Elle y secondera son époux dans ses activités d'élevage de bétail et de la vigne, tout en s'occupant des tâches du ménage. Yvette et Maurice n'ont pas eu d'enfants. Yvette a la douleur de perdre son mari le 30 décembre 2009, des suites d'une maladie. Elle occupera encore la maison familiale 13 ans, partageant son temps entre l'entretien de la propriété et les rencontres avec la famille ou des amies. Sociable, elle allait régulièrement boire son café du matin à la boulangerie-tea room villageoise, où elle se plaisait à rencontrer ses concitoyens et concitoyennes. En mars 2022 elle emménage au Foyer Haut-de-Cry à Vétroz où elle vit tranquillement depuis, partageant son temps avec les pensionnaires du home et les multiples activités qui y ont lieu. C'est à Haut-de-Cry qu'Yvette a eu le plaisir de recevoir des membres du conseil communal à l'occasion de ses 90 ans.



Jany Granges est née à Fully, le 31 janvier 1934, Jany Granges est la benjamine de 5 enfants. Ses parents disparaissent alors qu'elle n'a que 6 ans. Elle grandit et est alors scolarisée dans un foyer pour jeunes filles à Sion. A sa majorité, elle rejoint la famille de sa sœur au Locle. Elle trouve un emploi comme ouvrière auprès

de la Klaus, grande usine de chocolats et caramels. Elle y prendra quelques kilos et un relatif désamour du chocolat. Quelques années plus tard, elle rejoint les Fabriques d'Assortiments Réunis et travaille dans l'horlogerie. A sa retraite, elle s'installe à Ardon, pour se rapprocher de sa sœur et de son beau-frère qui vivent désormais à Vétroz. N'aimant

pas être désœuvrée, elle devient alors dame de compagnie d'un couple de personnes âgées, fonction qu'elle occupera plusieurs années. Pendant toutes ces années, Mademoiselle Granges aimait marcher, parcourant de longues balades dans les forêts du Jura, dans les sentiers de Champex ou dans les vignes autour d'Ardon et Vétroz.



Micheline Tardy est née le 30 mai 1934 à l'Orient dans la vallée de Joux. Enfant, elle a suivi l'école du village puis le collège secondaire jusqu'à ses 16 ans. Pour suivre la coutume, elle a fait un apprentissage en horlogerie à l'école professionnelle. Pendant huit ans, elle a travaillé dans une des fabriques du village. Après avoir travaillé quelques années

avec Robert, elle s'est unie avec lui en 1957 et a fondé une famille qui a vu naître deux filles et un garçon. Comme loisirs, en famille, elle pratique le ski, le patinage sur le lac gelé et le camping dans le sud pendant les vacances horlogères. En 1972, lassée par les conditions de travail dans les fabriques, elle a repris avec son mari, un magasin d'horlogerie-bijouterie à Orbe. Cette aventure d'indépendants lui a donné du souci mais aussi la satisfaction de travailler à son compte et d'avoir un bon contact avec les clients. En 2000, un collègue horloger a repris le magasin et lui a ainsi permis de prendre une retraite méritée. Après un ou deux voyages, c'est en 2011 qu'elle s'établit à Ardon avec son époux à la recherche du soleil. Occupée avec le tricot, la broderie, la peinture sur porcelaine et la lecture le temps passe très vite. Bien intégrée, c'est avec plaisir qu'elle participe à la vie du village ou va à la rencontre ses aimables voisins.



Roessli Marcel

Je suis né le 31 juillet 1934 au pied du château de Valère. J'ai commencé à travailler à l'âge de 12 ans pendant les vacances d'été avec mon père, sur les chantiers. En 1952, j'ai fait l'apprentissage de maçon. J'ai fait 34 voyages dans le monde: Chine, Mexique, Etats-Unis, Brésil, Israël, Maroc, Croatie, Turquie... Je suis très

bien à Ardon, je trouve l'endroit charmant.

Des actions en faveur des 60+

Le Café des Générations a été le générateur d'idées et d'actions en faveur des 60+ et de la population. Toutes les envies relevées ont un point commun: celui de se rencontrer et de partager. Certaines actions ont déjà pu voir le jour de manière formelle et informelle, d'autres sont en cours d'élaboration. Dès le mois de septembre, en réponse aux sollicitations de la population, aura lieu le premier accueil libre à l'ASOA pour les seniors de 60 ans et plus. Le principe est simple: partager un moment convivial autour d'activités diversifiées. Le programme sera coconstruit avec les participants selon leurs envies.

Boissons chaudes et gâteaux seront à disposition pour agrémenter l'après-midi. Cet accueil libre aura lieu les derniers mardis du mois de 14h à 16h30, gratuitement et sans inscription. Enfin, l'idée a été lancée de créer un espace naturel destiné à réunir les générations sur le territoire communal. Cet emplacement abrite une petite forêt de pins, au sud du village, qui ne demande qu'à s'embellir tout en conservant son côté naturel et accueillant. Cette réalisation

pourrait être un point de rencontre agréable pour les intéressés de tout âge autour d'activités de jardinage, d'éveil des sens sur un sentier pieds-nus, de partages sur des canapés forestiers, en y trouvant de quoi se détendre, des jeux et une agréable balade offrant un sentiment de bien-être. Pour que ce lieu de rencontre puisse voir le jour, il est l'heure de constituer un groupe de bénévoles et un comité. Si vous avez quelques heures à consacrer à la réalisation de ce beau projet et si cet espace vert intergénérationnel vous réjouit, prenez contact avec l'ASOA pour participer ensemble à l'aventure!

Contact: ASOA, Cynthia Epiney, asoa@ardon.ch, 079 586 29 74

Bienvenue à nos nouveaux(elles) collaborateurs(trices)!

Agenda octobre - décembre 2024

Dates	Manifestation	Lieu
Octobre		
04.10.2024	Jass du FC	Pontaise
19.10.2024	Ardon Chante	Salle de la Coopérative
19.10.2024	Marathon des Saveurs	devant la Pontaise
27.10.2024	Brisolée du FC	
Novembre		
2-3-8-9-10-15 16-17.11.2024	Théâtre de la Grappe	Hall populaire
30.11.2024	100 ans La Lizernoise	Salle de gym
Décembre		
01.12.2024	Loto Ludothèque	Hall populaire
06.12.2024	Jass du FC	Pontaise
08.12.2024	Loto fanfare Helvétia	Hall populaire
15.12.2024	Helvétia - St-Jean d'hiver	Pontaise
15.12.2024	Cécilia	Concert à l'église



Nolan Quiros
apprenti assistant socio-éducatif



Havva Kiliç
auxiliaire éducative

Structures d'accueil



Aline Allamand
éducatrice de l'enfance



Anthony Victor Marchisio
Stagiaire aux structures d'accueil

ASOA



Lea Shabani
stagiaire à l'ASOA